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VERBALE RIUNIONE DEL NUCLEO DI VALUTAZIONE – O.I.V. 

5 Ottobre 2021 

Verbale n. 12/2021 

Il giorno 5 Ottobre 2021, alle ore 11:00, considerata l’emergenza Coronavirus e le misure 

adottate dal Governo, il Nucleo di Valutazione/Organismo Indipendente di Valutazione (NdV) si 

riunisce, anche in modalità telematica, per discutere il seguente ordine del giorno: 

 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente del 14 settembre 2021, ad esclusione 

dei punti 3, 4 e 5 approvati seduta stante; 

2. Comunicazioni;  

3. Audizione del Presidente Corso di Laurea in Scienze e Culture Gastronomiche per la 

Sostenibilità L-Gastr - Prof.ssa Mariangela Perito e Commissione AQ;  

4. Audizione del Presidente Corso di Laurea in Biotecnologie Avanzate LM-9 - Prof. Claudio 

D’Addario e Commissione AQ; 

5. Relazione annuale del Nucleo di Valutazione - anno 2021; 

6. Offerta formativa post-laurea a.a. 2021/2022: pareri; 

7. Varie ed eventuali. 

 

Lo schema seguente riporta la situazione delle presenze e delle assenze dei convocati: 

 

NOMINATIVO QUALIFICA P 
A

G 
T A 

 

PROF. SSA RAFFAELLA MORSELLI  
Coordinatore 

 

X 

 

 

 

  

 

PROF.SSA ANNALISA PACE 

 

Componente 

interno 

 

X 

 
   

 

PROF.SSA TIZIANA CATARCI 

 

Componente 

esterno 
  

 

X  

 

PROF.SSA GABRIELLA SALINETTI 

 

Componente 

esterno 
  

 

X  

 

PROF. PAOLO SACCHETTA  

Componente 

esterno 
  

 

X 
 

 

PROF. ANGELO CICHELLI 

 

Componente 

esterno 
  

 

X 
 

 

 

SIMONE DE PAULIS 

 

Rappresentante 

degli studenti 
  

 

X  

 
P= Presente AG= Assente Giustificato T= Telematica A= Assente 

 

 Sono presenti, presso la Sala del Consiglio di Amministrazione, il Coordinatore, 

Prof.ssa Raffaella Morselli, la Prof.ssa Annalisa Pace, la Dott.ssa Maria Barbara Mazzarella, 

Responsabile dell’Area Didattica, Valutazione e Qualità e la Dott.ssa Rossella Graziani, 

Responsabile dell’Ufficio di Supporto al Nucleo di Valutazione. 
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 Presiede la seduta il Coordinatore, Prof.ssa Raffaella Morselli, assume le funzioni di 

segretaria verbalizzante la Prof.ssa Annalisa Pace. 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente del 14 settembre 2021, ad 

esclusione dei punti 3, 4 e 5 approvati seduta stante 

 

Il Coordinatore dà lettura del verbale della riunione del 14 settembre 2021 ad esclusione dei 

punti 3, 4 e 5 approvati seduta stante.  

Il NdV-OIV approva il verbale all’unanimità. 

2. Comunicazioni 

Il Coordinatore dà lettura dei seguenti documenti: 

2.1 estratto SA 28 settembre 2021 (odg. 3.1 D.R. n. 346 del 10.8.2021 - Emanazione nuovo 

Regolamento per l'erogazione di sussidi per interventi assistenziali a favore del personale 

tecnico, amministrativo e di biblioteca di Unite); 

2.2 estratto CdA 29 settembre 2021 (odg 3.1 D.R. n. 346 - 10.8.2021 - Emanazione nuovo 

Regolamento per l'erogazione di sussidi interventi assistenziali a favore personale tecnico, 

amministrativo e di biblioteca di UniTe. 

Il Coordinatore chiede alla Prof.ssa Pace di riferire in merito alle schede di follow – up relative 

ai Corsi di laurea in Giurisprudenza, Biotecnologie e Management and Business Communication 

che vanno caricate sulla piattaforma Anvur. La Prof.ssa Pace prende la parola e precisa che 

essendo stati i Corsi auditi da tempo ed avendo tutte le informazioni necessarie a disposizione, 

con la collaborazione dell’ufficio di supporto,  si stanno completando le citate schede che saranno 

sottoposte all’attenzione del Nucleo per la necessaria approvazione nella prossima seduta del 

12 ottobre.  

 

 

Viene anticipata la trattazione del punto 6 all’o.d.g.  

 

6. Offerta formativa post-laurea a.a. 2021/2022: pareri 

Il Coordinatore comunica che con nota di trasmissione prot. n. 23561 del 27/09/2021, dall’Area 

Formazione post laurea, Ufficio esami di stato e formazione post-laurea, è stata trasmessa la 

seguente documentazione: 

1) per il Corso di formazione professionale in “Politica della differenza e tematiche di 

genere” della Facoltà di Scienze Politiche 

- la nota di trasmissione a firma della Dott.ssa Marzia Teodori dell’Area Formazione Post  

Laurea/Ufficio Esami di Stato e formazione Post laurea; 

- l’estratto del verbale del Consiglio della Facoltà di Scienze Politiche del 27 settembre 2021, 

punto 3, con il   quale è stata approvata la proposta di rinnovare l’istituzione/attivazione del 

Corso di formazione professionale in “politica della differenza e tematiche di genere” - A.A. 

2021-2022; 

- il formulario a firma del Coordinatore, prof.ssa Fiammetta Ricci; 

- il protocollo d’intesa con la Prefettura di Teramo. 

Successivamente detta documentazione è stata integrata con nota del 27 settembre 2021 di 

trasmissione della convenzione stipulata con il Ministero dell’Interno – Commissione territoriale 

per il riconoscimento della protezione internazionale di Ancona. 

2) Per il Corso di formazione professionale in “Lingua dei Segni italiana (LIS) e Cultura 

sorda il Coordinatore comunica inoltre che, con la stessa nota prot. n. 23561 del 27/09/2021, 

dall’Area Formazione post laurea, Ufficio esami di stato e formazione post-laurea, è stata altresì 

trasmessa la seguente documentazione: 
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- estratto del verbale del consiglio della Facoltà di Bioscienze e tecnologie agro-alimentari 

e ambientali, del 20 settembre 2021, punto 1.1 dell’o.d.g., con il quale è stato approvato 

il rinnovo del Corso LIS per l’anno accademico 2021/2022. 

- in allegato alla suddetta delibera sono stati altresì trasmessi il formulario, il piano 

finanziario e la relazione di valutazione del corso. 

Il Coordinatore dà la parola alla Prof.ssa Annalisa Pace che ha effettuato un’attenta ed 

approfondita analisi della documentazione pervenuta e inviata a tutti i componenti del NdV 

dall’Ufficio di supporto. 

Il NdV, dopo ampia discussione esprime parere favorevole. 

Il presente punto viene letto e approvato seduta stante. 

 

In attesa dell’avvio delle audizioni, viene anticipata la trattazione del punto 5 all’o.d.g. 

 

5. Relazione annuale del Nucleo di Valutazione – anno 2021 

Il Coordinatore ricorda che anche quest’anno è prevista un'unica scadenza, il 15 ottobre 2021, 

sia per la parte relativa ad AVA che per la sezione dedicata alla Performance. 

Relativamente a quest’ultima sezione ricorda che, nella seduta precedente, il Nucleo ha deciso 

di rinviare alla seduta odierna il completamento e la definitiva approvazione della Scheda di 

analisi del ciclo integrato della performance.  

Il NdV-OIV esamina la bozza di scheda di cui sopra, già condivisa dai componenti del Nucleo, 

ed elaborata anche sulla base delle informazioni acquisite, in merito ai quesiti nn. 12, 13 e 14 

della scheda in parola, dalla Direzione generale e dal Dott. Gianni Massetti dell’Area Affari 

Generali e Istituzionali, e contestualmente trasmesse a tutti i componenti del Nucleo dall’Ufficio 

di Supporto. La prof.ssa Pace passa ad illustrare la bozza di scheda che è circolata negli ultimi 

giorni. In primo luogo segnala che il piano della performance di quest’anno si pone in perfetta 

continuità con quello degli anni precedenti e che ciò ha comportato che in molti punti, in 

attuazione delle indicazioni Anvur, sia stato effettuato un mero rinvio a quanto già descritto 

nella scheda dell’anno precedente. Segnala, altresì, che, rispetto agli anni passati, la scheda 

prevede un unico item aggiuntivo dedicato al tema del lavoro agile e all’adozione del POLA da 

parte degli atenei statali e che, per la compilazione del medesimo, sono stati utilizzati elementi 

forniti dalla Direzione generale. 

Dopo aver recepito le proposte di modifica o integrazione richieste, il NdV-OIV procede alla 

compilazione definitiva della suddetta scheda (Allegato 1) che costituisce parte integrante del 

presente verbale e che all’unanimità approva dando mandato all’ufficio di Supporto di procedere 

al caricamento nel sito riservato. 

La presente delibera viene letta e approvata seduta stante. 

Il NdV-OIV decide di esaminare la parte della Relazione annuale relativa ad AVA al termine delle 

audizioni. 

 

A richiesta della Prof.ssa Maria Angela Perito (email del 22 settembre 2021) l’audizione viene 

posticipata alle ore 12:00 e viene anticipata alle ore 11:35, l’audizione del Presidente del CdS 

LM9 e della relativa Commissione AQ. 

 

4. Audizione del Presidente Corso di Laurea in Biotecnologie Avanzate LM-9 - Prof. 

Claudio D’Addario e Commissione AQ 

Il Coordinatore riferisce che, sulla base di quanto programmato nel calendario annuale delle 

audizioni del Nucleo di Valutazione, con nota Prot. n. 23174 del 22/09/2021 ha invitato ad 

un’audizione, nell’odierna seduta, il Presidente Corso di Laurea in Biotecnologie Avanzate LM-9, 

nonché Coordinatore della Commissione AQ, Prof. Claudio D’Addario e gli altri componenti della 

commissione AQ, ovvero 
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-il Prof. Marcello Mascini 

-la Prof.ssa Monia Perugini 

-la Sig.ra Pina Nardinocchi 

-la Dott.ssa Natalia Izzi 

 

Alle ore 11:35 il Prof. Claudio D’Addario e la studentessa Sig.ra Pina Nardinocchi sono collegati 

da remoto; la Dott.ssa Natalia Izzi è in presenza nell’aula del Cda; sono assenti giustificati il 

Prof. Marcello Mascini e la prof.ssa Monia Perugini.  

 

Il Coordinatore pone agli intervenuti i seguenti quesiti:  

• dopo i buoni risultati del primo anno, si chiede di conoscere come stanno andando le 

iscrizioni nel 2021/2022;  

• l’afflusso di studenti provenienti da altri atenei nel primo anno è stato solo del 14%. 

Rispetto alle prospettive annunciate in fase di istituzione questo dato come si pone? 

• sempre in merito al punto precedente, considerato che il valore dell’indicatore è basso 

se confrontato con i valori corrispondenti di ripartizione geografica e nazionale 

(rispettivamente 28% e 54%), si chiede se ci sono dati relativamente all’anno in corso; 

• il dato relativo agli studenti regolari attivi (studenti che hanno acquisito almeno 40 CFU 

nell’anno) è molto basso a causa delle restrizioni imposte dalla pandemia (e comunque 

in linea con i dati provenienti da altri corsi). Si chiede, ad ogni modo, se questo dato è 

stato oggetto di specifica riflessione; 

• allo stato, benché non ci siano dati su abbandoni e internazionalizzazione, si chiede di 

conoscere la percezione dai responsabili del corso rispetto a questi fenomeni.  

 

Prende la parola il Prof. D’Addario, presidente del CdS e della Commissione AQ, il quale precisa 

che, in merito alle iscrizioni, il numero di coloro che hanno completato le procedure di iscrizione, 

alla data del 29 settembre, è di 3 studenti; l’anno scorso, alla medesima data, gli iscritti erano 

8. Su sollecitazione della Prof.ssa Salinetti, che chiede informazioni sulle scadenze per le 

iscrizioni, interviene la Dott.ssa Izzi la quale segnala che fino al 5 novembre è possibile iscriversi 

senza mora e che per le lauree magistrali, comunque, i tempi sono dilatati fino ad aprile per 

consentire l’iscrizione anche a coloro che si laureano nella sessione straordinaria. A tal proposito 

il prof. D’Addario conferma che ci sono state molte richieste informali di valutazione delle 

carriere e che si aspetta un deciso incremento dei numeri all’indomani delle lauree autunnali. 

Sul punto interviene la studentessa P. Nardinocchi e conferma che anche Lei, lo scorso anno, 

aveva potuto formalizzare l’iscrizione solo dopo aver conseguito il diploma di laurea nella 

sessione autunnale. Il Prof. D’Addario aggiunge che, al momento, la mancanza di dati a sua 

disposizione non gli consente di esprimersi neanche sul secondo e sul terzo quesito. Per quanto 

riguarda il numero assai contenuto di studenti regolari attivi il prof. D’Addario ammette che il 

dato non è stato ancora oggetto di riflessione: la questione, almeno per il momento, non viene 

percepita come un problema considerato che il corso è in fase di avvio e il ciclo di un biennio 

non si è ancora concluso. Sul punto la prof.ssa Salinetti suggerisce, visto il numero contenuto 

della coorte, di fare un’indagine diretta contattando gli studenti personalmente, anche per e-

mail.  

Interviene la Prof.ssa Catarci per chiedere se ci sono stime o se sono state poste in essere azioni 

specifiche per l’individuazione del bacino d’utenza. Il prof. D’Addario ricorda che il corso è nato 

proprio per intercettare i laureati del corso triennale interno all’Ateneo. La specialistica in 

Biotecnologie avanzate si affianca all’altra specialistica, in lingua inglese, pure presente 

nell’Ateneo teramano, raddoppiando così l’offerta formativa. La Prof.ssa Catarci chiede se ci 

sono dati sull’occupabilità dei laureati triennali e il Prof. D’Addario risponde che l’occupabilità 

dei triennalisti è estremamente contenuta e che la quasi totalità prosegue nel percorso di studi 

iscrivendosi ad una specialistica (molto spesso fuori regione), ciò che ha giustificato la istituzione 

del CdS da lui coordinato.  
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Sul tema della internazionalizzazione, interviene il Prof. Cichelli che chiede informazioni circa le 

azioni poste in essere nell’ambito del corso. Il prof. D’Addario risponde che, proprio in linea con 

l’attenzione che l’Ateneo dà alla tematica della internazionalizzazione, il corso ha avviato 

numerose collaborazioni con atenei stranieri promuovendo le esperienze formative dei laureandi 

all’estero. L’anno appena trascorso, fortemente segnato dall’evento pandemico, ha fatto 

registrare una battuta d’arresto e al momento non ci sono dati concreti sui quali riflettere.   

La prof. Morselli ringrazia il prof. Claudio D’Addario per l’esposizione e ricorda che il Nucleo di 

valutazione è sempre a disposizione in un’ottica di proficuo interscambio e di positiva 

collaborazione.  

Alle ore 11:55 l’audizione è conclusa e tutti gli intervenuti escono o chiudono il collegamento.  

 

Il NdV-OIV torna alla discussione del punto 3. 

 

 

3. Audizione del Presidente Corso di Laurea in Scienze e Culture Gastronomiche per la 

Sostenibilità L-Gastr - Prof.ssa Maria Angela Perito e Commissione AQ 

 

Il Coordinatore riferisce che, sulla base di quanto programmato nel calendario annuale delle 

audizioni del Nucleo di Valutazione, con nota Prot. n. 23174 del 22/09/2021 ha invitato ad 

un’audizione, nell’odierna seduta, il Presidente del Corso di Laurea in Scienze e Culture 

Gastronomiche per la Sostenibilità L-Gastr, nonché Coordinatore della Commissione AQ, 

Prof.ssa Maria Angela Perito, e gli altri componenti della commissione AQ, ovvero: 

-il Dott. Donato Angelino;  

-il Dott. Daniele Di Bartolomeo; 

-la Sig.ra Anna Di Giannantonio; 

-la Dott.ssa Natalia Izzi. 

 

Alle ore 12:00 tutti sono presenti nell’aula del CdA.  

Il Coordinatore chiede, a tutti gli intervenuti, dopo i buoni risultati del primo anno, come 

stiano andando le iscrizioni nel 2021/2022.  

Nel suo primo anno di attivazione l’attrattività del corso, in termini di immatricolati 

provenienti da fuori regione, è stata del 18%. Il Coordinatore chiede, pertanto, come si pone 

questo dato rispetto alle prospettive annunciate in fase di istituzione. 

Sempre con riferimento al punto precedente, il Coordinatore osserva che il valore di questo 

indicatore è poco più alto del corrispondente valore della ripartizione geografica (14%), ma 

è molto più basso rispetto al valore medio nazionale (47%). Si chiede pertanto se, con 

riferimento all’anno accademico in corso, si abbiano già dei dati.  

La percentuale degli studenti regolari attivi (studenti che hanno acquisito almeno 40 CFU 

nell’anno) è molto bassa a causa delle restrizioni imposte dalla pandemia (e comunque in 

linea con i dati provenienti da altri corsi). Si chiede, ad ogni modo, se questo dato sia stato 

oggetto di specifica riflessione. 

Da ultimo, benché non ci siano elementi su abbandoni e internazionalizzazione, il 

Coordinatore, allo stato, chiede di conoscere la percezione dai responsabili del corso rispetto 

a questi fenomeni.  

Prende la parola la Prof. ssa Perito che, premette una breve illustrazione del corso in modo 

da chiarirne meglio la struttura e gli obiettivi. In particolare, segnala che la finalità del corso 

è quella di creare dei professionisti dell’agroalimentare che possano essere testimonial del 

made in Italy nell’agroalimentare di qualità. Ricorda che in sede di istituzione del corso sono 

state attivate numerose convenzioni con i principali stakeholder dell’agroalimentare quali, tra 

gli altri, la Federazione Italiana Cuochi (FIC), la Federazione Italiana Sommelier (FISAR), la 

Rete Nazionale degli Istituti Alberghieri (Re.Na.I.A.), mentre con SLOW FOOD la convenzione 

è in corso di sottoscrizione. Il corso è in contatto con la rete dei Corsi di studio in Scienze 
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Gastronomiche; una collaborazione assai proficua è stata, altresì, avviata con l’Associazione 

Gastronomi di Parma, collaborazione che si è già sostanziata in seminari on line e l’ultimo, 

tenuto a Villetta Barrea, in estate si è svolto in presenza.  

Interviene il Prof. Cichelli per chiedere se ci sono dati numerici sugli iscritti che provengono 

dagli istituti alberghieri regionali. La Prof.ssa Perito ricorda che il corso si è convenzionato 

con la Re.Na.I.A. (Rete Nazionale Istituti Alberghieri)  e che i presidi degli istituti sono stati 

tutti contattati personalmente. Ciò nonostante, l’esito non è stato confortante: dei 48 studenti 

iscritti al primo anno una decina provengono dal mondo della professioni, ma nessuno dagli 

istituti alberghieri. Il dato è stato oggetto di riflessione, probabilmente è necessario cambiare 

approccio per intercettare gli studenti dei numerosi istituti alberghieri regionali pensando a 

delle iniziative bottom up.  

Interviene il prof. Sacchetta il quale chiede cosa significhi il termine “sostenibilità” contenuto 

nell’intitolazione del corso  e come viene perseguito. La prof.ssa Perito spiega che l’idea, al 

momento della istituzione del corso, è stata quella di caratterizzarsi rispetto agli altri corsi di 

scienze gastronomiche presenti nel territorio nazionale; nessuno punta sulla sostenibilità che  

invece caratterizza fortemente le attività di studio e ricerca dei curricula dei docenti del corso. 

Oltre agli insegnamenti specifici come quello di ecologia, piante alimentari, tutela e benessere 

animale, antropologia del cibo, i docenti indirizzano tutti i loro insegnamenti verso le 

tematiche dell’economia circolare e della sostenibilità in generale. Proprio ieri, in occasione 

dell’avvio del corso, si è svolto un seminario “Dal tratturo alla tavola”  che ha affrontato tali 

tematiche.  

A questo punto della discussione, interviene la prof.ssa Salinetti per chiedere se alla base 

della percentuale assai contenuta (50%) che caratterizza la sostenibilità della didattica del 

corso, ci siano scelte precise. La prof.ssa Perito segnala che il corso avrebbe avuto al suo 

interno le professionalità necessarie per coprire tutti gli insegnamenti di base e 

caratterizzanti; ciò però avrebbe avuto come risultato quello di creare un corso privo di una 

sua precisa caratterizzazione ed inadeguato a confrontarsi e soprattutto distinguersi rispetto 

ai corsi analoghi presenti sul territorio nazionale, di qui la scelta di rivolgersi all’esterno per 

insegnamenti quali: piante alimentari, ecologia, antropologia del cibo che non sono presenti 

in Ateneo.   

Interviene la prof.ssa Morselli per chiedere se sono stati programmati RTDA su tali 

insegnamenti. La prof.ssa Perito ricorda che la Facoltà di Bioscienze ha investito molto su 

questi nuovi corsi di laurea, ma, al momento, non sa con esattezza come queste risorse 

verranno utilizzate.  

Interviene il prof. Cichelli che chiede se il corso ha eroso gli studenti dell’altro corso di laurea 

in Scienze e tecnologie alimentari interno all’Ateneo. La prof.ssa Perito ricorda che per l’anno 

in corso gli studenti che al momento risultano iscritti sono 20 e nessuno proviene da Scienze 

e tecnologie alimentari. Nello scorso anno, invece, c’erano stati diversi studenti che 

provenivano dal corso di Scienze e tecnologie alimentari, ma si trattava di studenti inattivi o 

addirittura fuori corso. Ad ogni modo c’erano anche studenti provenienti da corsi fuori 

regione.  

La Prof.ssa Perito, prima di chiudere il suo intervento, ricorda che l’internazionalizzazione è 

una criticità in quanto la maggior parte degli studenti è costituita da lavoratori o comunque 

da persone che, anche se solo nei fine settimana, lavorano nel mondo della ristorazione; per 

costoro è evidente che soggiorni di studio all’estero non sono molto attrattivi. Ad ogni modo, 

la Prof.ssa Perito segnala che in collaborazione con la prof.ssa Pittia, delegata del Rettore alla 

internazionalizzazione, si sta avviando una collaborazione con l’Università del New Mexico – 

USA. Ringrazia infine la commissione AQ presente alla audizione sottolineandone la proficua 

e propositiva attività che svolge in favore del corso.  

La Prof.ssa Morselli ringrazia la Prof.ssa Perito per l’esaustiva esposizione e ricorda che il 

Nucleo di valutazione è sempre a disposizione in un’ottica di proficuo interscambio e di 

positiva collaborazione.  
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Alle ore 12:45 l’audizione è conclusa e tutti gli intervenuti escono. 

 

Terminate le audizioni il NdV-OIV torna alla discussione relativa alla parte AVA della Relazione 

annuale di cui al punto 5. 

 

 5. Relazione annuale del Nucleo di Valutazione – anno 2021 

 

Si passa quindi ad esaminare la bozza dell’analisi annuale degli indicatori quantitativi messi a 

disposizione dall’ANVUR, relativi all’Ateneo nel suo complesso e ai singoli corsi di studio. I dati 

estratti al 26 giugno 2021 fanno riferimento ai CdS attivi nell’a.a. 2020/21. Sulla bozza, che è 

ampiamente circolata tra tutti i componenti del Nucleo, si apre un’approfondita discussione al 

termine della quale si decide di effettuare un ulteriore approfondito esame nella prossima seduta 

utile, fissata per il 12 ottobre 2021, in cui verrà approvata la relazione definitiva.  

 

7. Varie ed eventuali 

 

Nulla da deliberare. 

 

 

Non essendovi altri argomenti da trattare, il Coordinatore alle ore 13:53 dichiara chiusa la 

seduta. 

 

 

 

 

 

La Segretaria            Il Coordinatore del Nucleo di Valutazione 

    Prof.ssa Annalisa Pace                      Prof.ssa Raffaella Morselli 

 

 

 

 

 


